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BUSINESS GUIDE: Андрей Валерьевич, Пермский 
край показывает положительную динамику по 
объемам ввода жилья. Но такие показатели обу-
словлены спецификой отрасли и длительностью 
строительного цикла. Как оцениваете перспекти-
вы ввода жилья в этом году и на среднесрочную 
перспективу?
Андрей Колмогоров: Могу сказать, что на 1 ав-
густа этого года мы уже достигли показателя по 
сдаче жилья на 1,12 млн кв. м. По итогам про-
шлого года, край ввел 1,317 млн кв. м. На данный 
момент для Прикамья это рекорд, такого не было 
никогда. Как известно, между Пермским краем и 
Министерством строительства РФ заключено со-
глашение, где определены объемы ввода жилья, 
которые должен обеспечить регион. На 2022 год 
мы подписали новую редакцию соглашения, в ко-
тором первоначальные объемы были увеличены. 
Новые показатели (1,4 млн кв. м) установлены 
исходя из того, сколько мы можем построить и 
ввести в эксплуатацию в течение этого года.
Объекты индивидуального строительства состав-
ляют 66% из введенного в этом году метража. К 
2030 году Пермский край должен выйти на ежегод-
ный показатель не менее 1,6 млн кв. м вводимого 
жилья. Это амбициозная цель, но градостроитель-
ный потенциал у региона для ее достижения есть.
BG: Как реализуются проекты жилищного строи-
тельства в сегодняшних турбулентных экономи-
ческих условиях? Ипотека сильно «просела» вес-
ной, некоторые застройщики заморозили часть 
проектов. Как видит эту ситуацию минстрой, как 
идет диалог с застройщиками? Какие меры под-
держки и стимулирования применяются?
А.К.: На самом деле наши застройщики не оста-
новили ни один проект, на который была получе-
на соответствующая документация и на котором 
начаты строительные работы. Возможно, на не-
которых сдвинулись сроки реализации. Конечно, 
есть случаи с земельными участками, которые 
вовлечены в градостроительный оборот, но за-
стройщики приостановили там работы по проек-
тированию. Однако это не значит, что они вообще 
откажутся от строительства. Думаю, что через 
месяц-два ситуация изменится в лучшую сторо-
ну, и это как раз может быть связано с ипотекой. 
Да, сначала на нее произошло падение спроса, но 

когда Центробанк стал снижать ставку рефинан-
сирования, в июне-июле объем ипотечного кре-
дитования, по сравнению с двумя предыдущими 
месяцами, по России вырос на 33%. Спрос на этот 
продукт есть как в Перми, так и на территориях 
края. Единственное, на данный момент нет про-
граммы льготной ипотеки на вторичное жилье, но 
если она все же будет принята, то у застройщиков 
появятся дополнительные стимулы, чтобы реали-
зовывать новые проекты.
BG: Какие участки планируется вводить в оборот 
под жилую и комплексную застройку? Какие тер-
ритории в Перми и других муниципалитетах края 
входят в портфель наиболее перспективных пло-
щадок? Как обстоят дела с реализацией уже приня-
тых проектов комплексного развития территорий?

А.К.: На самом деле стратегия комплексного раз-
вития территорий — это в том числе и действен-
ная мера по поддержке застройщиков. Когда му-
ниципалитет застраивается по такому принципу, 
то у застройщиков снижаются расходы: речь идет 
о затратах на градостроительную и проектную до-
кументацию, сети, инфраструктуру. Речь, прежде 
всего, об электроснабжении, тепло- и водоснаб-
жении, водоотведении, а также транспортной до-
ступности.
О перспективных территориях мы уже открыто 
говорили: это район Центрального колхозного 
рынка, микрорайон Гача, сейчас рассматривают-
ся проекты комплексного развития зоны рядом с 
Домом культуры железнодорожников, площадки 
бывшего мясокомбината, микрорайона Заостров-

ка и территории рядом с деревней Кондратово 
в Пермском районе. По последнему объекту му-
ниципалитет уже подписал соответствующее со-
глашение с застройщиком. Возвращаясь к ДКЖ: 
кварталы под комплексное развитие уже опреде-
лены, в ближайшее время мы опубликуем проект.
BG: А какие планы относительно других муници-
палитетов?
А.К.: Первый опыт комплексной застройки тер-
ритории был как раз не в Перми, а в Березниках. 
Речь идет о микрорайоне Любимов, где было 
принято решение построить 29 домов для рас-
селения жителей из опасной зоны. Параллельно 
с жилыми зданиями строились объекты социаль-
ной инфраструктуры: детские сады, поликлиника, 
школы. Сейчас там завершается строительство 

«в ближайшие два-три года задачу  
импортозамещения мы решим» по итогам 2021 
года, в прикамье были введены рекордные 1,317 млн кв. м жилья. в этом году на 
территории региона должно быть сдано 1,4 млн «квадратов», а также построен ряд 
объектов к 300-летнему юбилею города. при этом застройщики и краевые власти 
вынуждены заниматься вопросами импортозамещения стройматериалов и ком-
плексного развития территорий. как решаются эти и другие задачи, BG рассказал 
министр строительства пермского края андрей колмогоров.
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наша задача — решить вопрос 
с проблемными домами 
к концу 2023 года

министр строительствА ПермсКого КрАя АнДреЙ Колмогоров


